

PRECIOS DE SUSCRICION.

Pago adelantado.

A LAS DOS EDICIONES — En Murcia, 8 rs. mes y 20 trimestre; fuera, 23 rs. trimestre; por comisionado, 25. En ultramar y extranjero, 40.

A LA EDICION SEMANAL SOLA. — En Murcia, 6 rs. semestre; fuera, 8. Con dibujos un real mas al mes.

# LA PAZ DE MURCIA,

EDICION DIARIA

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios, de 1 á 6 dias, á 50 ctmos. cada dia, por 7 dias á 44, por 8 á 40, por 9 á 37, por 10 á 34, por 11 á 32 y de 12 en adelante á 30. A los suscritores de trimestre á la mitad de dichos precios. Para sueltos, comunicados, avisos oficiales ó de defuncion, etc., rigen otros precios.

NÚMEROS DEL DIA 3 CUARTOS, ATRASADOS 6.

OFICINAS. CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA, TAITBOUT, 55.

SECCION OFICIAL.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Real decreto.

Queriendo dar una señalada muestra de la alta estimacion en que tuve siempre los eminentes servicios y las relevantes cualidades del difunto capitán general del ejército D. Ramon Mariá Narvaez, duque de Valencia, y del profundo sentimiento que su muerte me ha causado, de acuerdo con mi Consejo de ministros,

Vengo en disponer que el nombre de la ciudad en que nació, y que tanto sus hechos ilustraron, sirva para la creacion de un titulo del reino, que será el de marqués de Loja. Y queriendo que este recaiga en la persona que á la hora de morir aquel ilustre varon obtuvo su mas íntima confianza, Tengo á bien, de acuerdo asimismo con mi Consejo de ministros, hacer merced del espresado titulo de marqués de Loja, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, á D. Carlos Marfori, senador del reino y heredero fideicomisario del mencionado duque de Valencia.

Dado en palacio á primero de mayo de mil ochocientos sesenta y ocho. — Está rubricado de la real mano. — El ministro de Gracia y Justicia, Joaquin de Roncali.

De real orden espedita por el ministerio de Hacienda se han declarado por regla general escluidas del impuesto del 5 por 100 las asignaciones censuales sobre fincas ó terrenos que el Estado satisfice con el epigrafe de cargas de justicia, cuando sean de las que deban pagar y paguen la contribucion de inmuebles.

El gobierno de S. M. ha dirigido una circular á los gobernadores, previniéndoles encarezcan á las autoridades locales que vigilen y castiguen con arreglo á sus facultades, y sin contemplacion alguna, cualquier abandono, tibieza ó falta que notaren en los individuos de la guardia rural; en la inteligencia que la severidad prudentemente combinada con el estímulo y recompensa de los que desempeñan asiduamente sus cargos, es el único medio para conseguir que desde el principio cumpla sus deberes y responda á la benéfica mision que le ha sido encomendada.

## LA PAZ DE MURCIA.

LA MUJER.

VI.

Que en la sociedad encuentra el individuo en determinados casos graves motivos de disgusto es á todas luces innegable, examínese la cuestion bajo todos aspectos; del propio modo que

á veces halla en ella beneficios sin cuento. Alejarse el hombre de la misma, concretarse á un género de vida especial y no alternar amistosamente con sus iguales, es cosa que, en nuestro humilde entender, se aviene muy poco con lo que el sano estudio de la moral nos enseña, y hasta rechaza el sentido comun. Existe, pues, un deber de conciencia que nos obliga á aproximarnos unos á otros á fin de que nuestras relaciones y frecuente trato pueda surgir un dia, espontáneo y sin esfuerzo de ninguna especie, aquel purísimo cariño que nos indica Dios en estas elocuentes palabras: *Amarás al prójimo como á ti mismo.*

Es cierto que en la sociedad se alimentan por desgracia, y en nuestros dias, muchas preocupaciones; para sobreponerse á las mismas en algunos momentos, se necesita una serenidad que no tenemos todos, pero axiomático es que sin caer en una grave falta no podemos apartarnos de su centro. De las tristes consecuencias que tales errores producen hemos hablado en otras ocasiones indicando lo que debe aprender el hombre para no dejarse abatir por lo que es ineludible causa de la ignorancia de muchos.

Volvamos, sin embargo, al asunto que tratamos; vemos á una jóven hablando con sus amigas entregada á las mas halagüeñas esperanzas por cálculos que tal vez allá en su imaginacion ha fabricado, y contarles sus triunfos con el esclusivo afan de lisonjearse interiormente de su supremacia. ¿Qué consigne en cambio de sus afirmaciones? ¿Qué resultado obtienen sus palabras? ¡Ay! Que muchas veces solo alcanza el que diametralmente se propuso. Sus compañeras, en su inocente candidez, creen con facilidad cuanto las dice... la admiran luego... y en último término se despierta en algunas la envidia, porque el corazón humano es muy propenso á dejarse dominar por ciertas pasiones. Téngase en cuenta que hablamos hipotéticamente, y podemos este ejemplo con el objeto de poder ir adelantando poco á poco en el difícil estudio que hemos emprendido.

Si las que obran de semejante manera creen que con esto consiguen atraerse las simpatías de los que por costumbre las prodigan las palabras mas tiernas, y que con ello se captan tambien el cariño de sus amigas, nos parece que están materialmente equivocadas. La que cuenta muchos admiradores y les dá á todas la mano, y se sonríe á cada una de sus linsojas, no tiene seguramente el mayor mérito á los ojos del hombre reflexivo que busca una compañera para toda su vida. Tampoco con tal conducta logra la estimacion de sus amigas, y esto se comprende sin gran dificultad porque la que refiere sus ventajas delante de ellas poco prueba su modestia, una

de las primeras condiciones de la verdadera amistad.

¿Pensarán tal vez que solo brilla en la sociedad la que contempla á su alrededor mas adoradorés, la que consigue mayores obsequios, la que logra, en fin, que se ocupen con preferencia de ella? ¡Ah! que el encanto mas bello de una mujer, su atractivo de mas valor la forma la humildad de sus acciones, consiste en la ternura de su corazón!

El fingimiento por mucho que quiera ocultarse siempre salta á la vista y debemos convenir en que no es muy buena condicion en una jóven; todo lo que no sea espontáneo, lo que no parta del íntimo del alma supone un engaño marcadísimo y esto puede producirle serios inconvenientes en su suerte: ha de ser en extremo incauto quien no sepa distinguir lo falso de lo real, lo verdadero de lo imaginario. Podrá decirsenos que en la sociedad en algunas ocasiones, y para no ponerse en ridiculo con ella, hay que emplear ese sistema, y que una mentira dulce no ocasiona generalmente fatales quebrantos, pero tambien se comprende con facilidad que el fingimiento en una mujer no puede agradar bajo ningun concepto, al que con noble intencion la brinda con su cariño.

No nos proponemos dar consejos, y si sacar deducciones de más ó menos valer en el exámen de la cuestion que nos ocupa. La mujer está destinada á representar en la familia un bellissimo papel y la que desconoce los titulos precisos que son consiguientes á ello necesita aprender mucho si desea llegar á aquel término. — *J. Cuyás y Prat.*

(B. de C. de S.)

Con el fin de no privar á nuestros abonados de la lectura de los escritos que algunas veces no podemos dar á luz, por la pequeñez de nuestro diario, hemos escrito á varios de nuestros estimados colegas de provincia de mayores dimensiones, á fin de que nos faciliten sus columnas. Cuando la necesidad nos haga acudir á este medio, repartiremos gratis á todos nuestros abonados, juntos con nuestro diario, los números del periódico con quien hagamos el convenio.

Con motivo de atrasos ocurridos en la impresion de nuestro periódico, los que no hemos podido evitar, este se publicó el domingo y ayer, seis horas mas tarde de la marcada para su reparto que es las siete de la mañana. Por esta causa nuestros suscritores de las lineas de Andalucía y Cartagena recibirían dichos números con un dia de atraso, pues no nos fué posible entregar en correos los ejemplares antes de las diez de la mañana, como todos los dias hacemos.

En la villa de Cieza se han venido ce-

lebrando por los padres misioneros, don Miguel Mora y don Santiago Pecul, los ejercicios de su instituto, los que, segun nos escribe uno de nuestros apreciables amigos de aquella villa, han producido saludables frutos, habiendo dado lugar á que su conducta sea ensalzada en distintas composiciones por los que allí rinden culto á las musas Erato y Polimnia y al dios Apolo.

Segun las noticias que tenemos de varios puntos de Andalucía, hay motivos para creer que la cosecha de aceite va á ser este año sumamente abundante. Nos alegraremos de que así sea.

GACETILLA.

ALMUDI. Seria muy conveniente que para conocimiento del vecindario, se publicara con alguna frecuencia el estado de entrada y salida de granos en el Almudi como se hace en todas partes. Así se evitarán cálculos mas ó menos exajerados de la existencia de trigo en dicho punto.

INCENDIO. Ayer hubo uno de corta entidad que fué dominado pronto: ocurrió en la calle del Palomar: según nos dijeron.

NOTICIAS.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris, 3. — Asegúrase que Francia, Inglaterra é Italia, se han puesto de acuerdo para proteger los intereses financieros de sus respectivos súbditos residentes en Tunez.

Londres, 3. — Asegúrase que Disraeli anunciará mañana á las Cámaras, que el gabinete ha presentado su dimision pero que no habiendo sido aceptada por la reina, continuará al frente de los negocios públicos. En el caso de que Gladstone insista en su oposicion, la reina adoptará el partido que juzgue mas conveniente.

Lisboa, 3. — Asegúrase que el conde Peniche, declarado cómplice en los últimos desórdenes ocurridos en esta capital por el poder judicial, será juzgado por la cámara de los Países.

Reina en el país la mas completa tranquilidad y se espera con gran confianza las resoluciones del gobierno.

Orihuela 30. — Con esta fecha escriben al «Comercio» de Alicante:

«Ayer por la noche dió su funcion de despedida en este teatro la eminente y célebre actriz Carolina Civili. La gran reputacion de artista con que venia precedida, y el brillante y distinguido lugar que en poco tiempo ha logrado conquistarse en la escena española, llevaron á nuestro coliseo una concurrencia escojida, tan ansiosa de aplaudir su talento como de tribu-

ta ría el homenaje de su admiración y respeto.

Pusiéronse en escena los dramas *Maria Estuardo* y *La dama de las camelias*, y en ellos lo mismo que en *La casa de campo*, se elevó á una gran altura, obteniendo justos y merecidos aplausos: pero donde á mi parecer sobresalió el mérito de la señora Civilí, es en la tragedia, como lo demostró en *Sofrónia*, tan admirablemente interpretada, y con tan vivos colores retratada en aquella antigua matrona romana, tan altiva como virtuosa, que por no faltar á su amor y á Dios, sufría con heroico valor el cruento sacrificio en que iba á inmolarse aquel bárbaro emperador. Como es consiguiente obtuvo una ovación entusiasta en esta tragedia del señor Zorrilla; pero donde el entusiasmo rayó en delirio fué en el monólogo *Mis dos patrias*. Su inspiración en aquel momento y lo sublime de su voz, arrebataron al público en tales términos, que caballeros y señoras, como si se moviesen al impulso de una fuerza mágica y desconocida, arrojaron á los pies de la inspirada artista multitud de ramos y flores, convirtiendo el escenario en un agradable y vistoso jardín. ¡Lástima que haya sido tan corta su permanencia entre los oriolanos!

En la tarde del último domingo tuvo lugar en el salón de aguas, situado en el edificio llamado de la Caridad, una de aquellas escenas que impresionaron á nuestras dignísimas autoridades y otra porción de personas. Tratábase de una merienda con que el señor obispo obsequiaba á los niños de la escuela de párvulos, y como es consiguiente, asistió á dicho acto una concurrencia numerosa.

Los niños, después de cantar algunos himnos y recitar varias composiciones poéticas, se entregaron con sumo gozo á los trasportes de la mayor alegría, haciendo derramar lágrimas de satisfacción á nuestro querido prelado, y entusiasmando á cuantos tuvieron el gusto de asistir á aquella fiesta infantil.

Cumple á mi imparcialidad el consignar en esta carta lo satisfechas que se mostraron las autoridades de cuanto hizo el señor Ferris, profesor de esta escuela, para solemnizar un acto tan honroso para su establecimiento, como cumplo igualmente manifestando el interés y celo del mismo por el adelanto de los tiernos discípulos puestos á su cuidado.

Este año no se quejarán nuestros labradores, pues los campos están hermosos, y la cosecha completamente asegurada. Por cierto que hacia falta para alejar el temor de otro invierno tan escaso y triste como el pasado.

Nuestra fértil vega, que puede competir en riqueza y poesía con la primera del mundo, presenta en estos últimos días de abril un aspecto alegre cubriéndose con su risueño vestido de Primavera.

¡Bella estación de las flores, á cuya benéfica influencia todo nace, florece y se anima!... Yo te saludo con la alegría del viajero, que tras un largo y penoso viaje vislumbra la morada donde residen los mas queridos objetos de su corazón. Y es que en estos días, en que la naturaleza se nos presenta engalanada con cuanto tiene de mágico y de sublime quisiera tener una pluma inspirada para describir

el bello panorama que se disfruta desde el magnífico seminario de San Miguel.

Desde ese edificio, cuya situación es de las mas pintorescas, se ve esta ciudad y sus alrededores á vista de pájaro. La vista alcanza mucho mas allá de Murcia, cuya soberbia torre se distingue graciosamente en medio de un mar de verdura. Centenares de pueblos se despliegan á lo largo de esta vega, embelleciéndola como embellecen los astros la bóveda celeste. Huertos de naranjos y limoneros por do quiera tambien infinidad de jardines que embalsaman el ambiente con mil plantas odoríferas. Y por todas partes una vegetación lozana y preciosa, y con tal variedad en los tintes, que parece un cuadro delineado por el Omnipotente, que tan pródigo se muestra en este Eden sin igual. Y para hacer mas bello si cabe este cuadro, vése el alegre Segura, que serpenteando entre la alfombra de sus verdes, fecunda con mil canales este jardín inmenso, que tiene por limites el Mediterráneo y el término de la populosa Lorca. La creación entera parece hallarse ante nuestra vista, y nuestra fantasía tiene que confesarse vencida ante tanta magnificencia. ¡Qué extraño, pues, que cuantas personas visitan en esta estación el indicado Seminario digan á una voz que ni desde la Alhambra, en la época de los Abencerrajes, se disfrutaba de un panorama mas magestuoso ni mas encantador que este?

¿Ya que tengo la pluma en la mano, creo muy del caso poner en su conocimiento que los PP. Jesuitas van á establecerse pronto en el ex-convento de Santo Domingo de esta ciudad. Se han derribado algunos tabiques en dicho edificio, y en un breve plazo, segun noticias, se empezarán las obras que se juzgan necesarias para acomodarlo á las exigencias de un establecimiento de segunda enseñanza, que dirigirán los indicados PP. Jesuitas.

Por lo visto tratase de convertir en grandes salones de estudio las habitaciones del primero y segundo piso que miran á Levante; las del Norte se reforman en otras mas pequeñas para los alumnos internos, destinando las del Mediodía para los profesores, y el piso bajo para aulas, sala de visitas, roperos, comedor, etc. Con tales modificaciones y con algunos pequeños reparos se conseguirá transformar ese antiguo y artistico convento en un establecimiento de enseñanza.

Tengo entendido que para primeros de setiembre próximo se abrirá la matrícula en este nuevo instituto, y se asegura tambien que serán bastantes los discípulos que en este primer año de su inauguración van á venir á estudiar en el referido establecimiento. —L.

—Dice «La Unidad» de Albacete: «Ya que al lado de las calamidades que nos rodean se ha despertado la epidemia de viruelas, fuera conveniente que se cerraran los establecimientos públicos de instrucción y demás centros donde deben concurrir los adultos, especialmente, para evitar la propagación de una enfermedad que si bien no presenta hoy síntomas alarmantes pudiera ofrecer mañana terribles consecuencias.

Días pasados fué robada la iglesia parroquial de San Juan Bautista, de

esta ciudad, apoderándose los sacrilegos malhechores de algunas cantidades depositadas para costear el culto divino.

No se ha podido averiguar hasta hoy quienes fuesen los autores de este hecho.

Tenemos á la vista un pedazo del pan que ordinariamente se consume en Munera, que mas bien que pan parece por su color y por su dureza escoria de fragua. Hecho, no obstante, un exámen detenido de las sustancias que pudiera contener la masa por peritos en la materia, se nos ha dicho que este pan contiene gran parte de chispe, algun centeno y trigo sucio con aneguilla.

Esta harina se vende en Munera á 50 rs. faeaga, y parece que un rico propietario de aquella villa considera hace un esfuerzo supremo facilitando la venta de dicho artículo, cuyo consumo puede ocasionar terribles consecuencias á la higiene pública.

—Se ha pedido autorización para estender á los establecimientos de beneficencia de España la congregación de hermanas de Caridad de Santa Ana, fundada en el hospital de Gracia de Zaragoza.

—Debiendo el conde de Girgenti llevar en el acto de su casamiento con la infanta doña Isabel un uniforme español, sabemos que se le ha querido conferir la categoría de capitán general, que en idénticas circunstancias se ha dado á otros príncipes; pero S. A. ha resistido á todas las escitaciones, declarando que quiere hacer su carrera militar á medida que vaya haciendo servicios, y que solo aceptaría el mando de un regimiento de caballería, pues aspira á que sus actos le hagan merecedor de la alta honra que queria dispensarle la munificencia de S. M. la reina.

## MISCELANEA.

### TEATROS.

Una apreciable y simpática señorita de esta ciudad nos ha remitido el siguiente suelto que con el mayor gusto publicamos, no solo por su procedencia, sino por estar conformes con las acertadas apreciaciones que hace de la distinguida artista á que se refiere. Sentimos no poder estampar la firma, pero nuestra galantería hacia el bello sexo no nos permite dejar de acceder á los mas pequeños deseos de una sus bellas individualidades.

Dice así:

«Con harto sentimiento vemos finalizar las funciones lírico-dramáticas en nuestro teatro de los Infantes. Al finalizar estas ha tenido lugar el beneficio de la eminente actriz doña Teresa Rivas, el sábado último, con la preciosa zarzuela denominada *Catalina*. Todos los actores se esmeraron en su ejecución; el señor Soler interpretó perfectamente su papel; la señora Aytá estuvo muy feliz; el tenor cómico nos hizo reír con su singular naturalidad, y los demás procuraron hacer cuanto estuvo á su alcance. El difícil papel de Catalina, encargado á la digna beneficiada, no dejó nada que desear; la que ayer hizo de reina en *Los diamantes*, hoy se cambia en graciosa cantinera, en interesante aldeana; su reconocido génio se presta á las exigencias de tan diversos y casi

opuestos caracteres; tuvo momentos en que demostró bien claro sus dotes artísticas, como en el duo de la pipa cantado con singular maestría, con esa difícil facilidad que la caracteriza. Los nutridos aplausos del público que llenaba casi todas las localidades, darian una prueba á la señora Rivas de las simpatías que ha sabido captarse en Murcia. Solo un sentimiento nos queda á todos, y es, que ese número que vemos figurar en los carteles está cercano á llegar al 20, momento fatal en que cerrándose las puertas de nuestro teatro, veremos desaparecer á la bella artista, y casi nos atreviéramos á suplicar al señor Molina prolongase algun tiempo la temporada, pues es, digámoslo así, injusto que cuando la Primavera está en todo su brillante apogeo nos prive del dulceruiseñor que hoy hace nuestras delicias; mas si así no sucede, recibamos la interesante actriz nuestra sentida despedida y añada á su aureola artistica la flor que se le ofrece á orillas del Segura.

En la noche del lunes se ejecutó *El vizconde*, zarzuela de todos conocida, y *El gran bandido*, obra todavía no puesta en escena en nuestro teatro. En la primera sobresalió la señora Rivas, haciendo un vizconde inmejorable, así como en la segunda fueron todos los honores de la representación para el señor Tormo. *El vizconde* pertenece al género primitivo de la zarzuela. Es buena, particularmente en su música, como lo eran las obras de este género que por entonces se escribieron. *El gran bandido* es mala, porque ya pertenece á otra época y tiene distinto corte y diferentes condiciones. Sin los chistes en que el libreto abunda, seria insostenible. Con ella el público entretiene agradablemente el rato, y aunque en el ánimo no quede impresión alguna, no se llega á aburrir.

La compañía marcha hoy á Cartagena en donde abrirá el señor Molina un nuevo abono: le deseamos muchas prosperidades y á los actores todo género de ovaciones. No hemos tenido que enmendar los pronósticos que hicimos sobre las diferentes partes que componen esta compañía. Sabíamos que la señora Rivas y el señor Tormo gustarian mucho y así ha sucedido; la primera, particularmente, ha sobrepasado nuestras esperanzas. Dijimos que el señor Soler sabia cantar y el público ha sancionado nuestra opinión aplaudiendo con justicia á tan concienzudo tenor. Añadimos que el señor Pló y la señorita Aytá cumplirian y así ha sucedido, por mas que en algunas funciones hayan dejado algo que desear. La orquesta y coros los encontramos mejor en el año anterior que en el presente, no sabiendo á qué atribuir estas faltas, cuando era casi el mismo el personal y los mismos los directores.

Se dice que dentro de breves dias dará algunas funciones en nuestro teatro la señora Civilí.

El general Dumenil perdió una pierna en la famosa campaña de Rusia. Siendo gobernador del fuerte de Vicennes en 1814, le intimaron los rusos que le entregase, y él contestó:

—Os entregaré el fuerte cuando me devolvais la pierna.

**A LOS ESTUDIANTES.**

Se están publicando con general aceptación unos extractos de las asignaturas de segunda enseñanza, acomodados exactamente á los programas de los catedráticos. Estos extractos vienen á satisfacer una necesidad que todos sentían hace tiempo, y que es á perfectamente satisfecha en otros países donde los autores de libros de enseñanza suelen publicar, al mismo tiempo que estos extractos ó epitomes de los mismos.

El alumno que sigue todo un curso oyendolas explicaciones del profesor y estudiando el libro de texto, llega á conocer perfectamente la índole de la asignatura y á ponerse en estado de hacer aplicación de ella en lo futuro, que es todo lo que puede exigirse á un discípulo; pero cuanto mas estensa sea la explicación, cuanto mas profundo sea el texto, mayor es la necesidad de condensar y resumir los principios fundamentales de la asignatura, presentándolos de golpe á la vista del escolar, y preparándole de este modo para un examen cuya brevedad no admite las reflexiones á que el alumno se acostumbra con las obras extensas, y exige una gran concisión y exactitud en los términos.

Los extractos á que nos vamos refiriendo contienen por su orden las contestaciones claras y concisas á todas las preguntas de los programas por su mismo orden; de manera que el estudiante que sepa el extracto tiene seguridad de salir bien del

examen, porque le servirá para recordar, por una breve indicación, las explicaciones ampliadas del catedrático.

Los extractos publicados hasta ahora se venden á 4 rs. en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 26 en Madrid, dirigiéndose á D. Antonio Edilla.

En la *Exposición popular*, libro XIV, se lee:

«El *Extractum Carni Liebig* será la Providencia de los marinos en los grandes viajes. Los señores Parmentier y Proust, dos sabios en algun modo especiales, han recomendado mucho su introducción en el ejército francés.

El Extracto de carne constituye para los soldados heridos un fortificante enérgico; tomado con un poco de vino recobra inmediatamente las fuerzas agotadas por las pérdidas de sangre.

No existe, dice Mr. Proust, aplicación mas feliz. ¿Qué remedio mas poderoso, qué preparación mas eficaz que una dosis de verdadero *Extracto de Carne Liebig* disuelto en un poco de vino generoso? Todas las delicadezas de la gastronomía son para los favorecidos de la fortuna. ¿Y no tendríamos nada en nuestros hospitales ambulantes para el desgraciado soldado, condenado por su suerte á los padecimientos de una larga agonía en medio de la nieve ó del lodo de los charcos?...

Basta tomar conocimiento de los comunicados del doctor Furtter de la academia de Montpellier sobre el

empleo de *hachis* de carne alcoholizada para las enfermedades tuberculosas, para comprender el gran suceso reservado en el porvenir á la preparación del célebre químico alemán, que rechaza de un modo absoluto las propiedades nutritivas de la gelatina.

Este nuevo producto enriquece la farmacopea, y dentro de unos dias se dirá que es una maravilla: hubiéramos querido ser los primeros en decirlo, pero no podemos mas que repetirlo después de los maestros de la ciencia, aquellos cuya opinion no está sometido á intereses contradictorios.

Véase el anuncio.

De «La Moda ilustrada», periódico de la familias, hemos recibido el número 16 que contiene lo siguiente:

*Sección de modas y labores.*—Hoja doble de patrones.—Levita Luis XV.—Paletot Ondina.—Paletot Euridice.—Paletot Antonieta.—Guarnición para este paletot.—Dos cinturones con presillas.—Taburete cubierto al crochet.—Sorti de viaje recogido por botones.—Delantal al crochet para niña de 2 á 4 años.—Ecaje de guipur sobre red.—Procedimiento para recoger los trajes.—Rosácea al crochet.—Descripción de algunos de los pardsús que figuran en la doble plancha.—Paletot Español.—Paletot Diana.—Mantellina con bandas.—Doble pelerina.—Levita Watteau.—Paletot con bandas.—Paletot-talma.—Polonesa.—Mantellina con lazos.—Sorti

de media estacion.—Además contiene 54 dibujos que corresponden á esta sección.

*Sección literaria.*—En la culpa va el castigo (conclusion) por la señora doña Robustiana Armiño de Cuesta.—El Colegio de Salamanca, por el conde de Fabraquer.—Crónica de salones y modas, por la señora Hinova.—Explicación de un magnífico figurín iluminado.—Geroglífico y solución del anterior.

Se suscribe en la comision de Almazan, Zoco, 5.

**AMOR SUPINO.**

*La escena pasa donde otras muchas, pero sin espectadores visibles.*

EL. Adios, mi bien, mi encanto.  
 ELLA. Ota! mi buen amigo,  
 (*Apreton de manos de ordenanza.*)  
 AQUEL. Les cogí.  
 EL. Mi sistema en luchas de amores es no desperdiciar el tiempo; por lo tanto cuando me darás el tan querido si?  
 ELLA. Jesús, Jesús, al ver su impaciencia quien no le confunde con un pollo novel?  
 AQUEL. Comprendo.  
 EL. Pero... es que me estoy muriendo...  
 ELLA. Tenga paciencia hermano.  
 AQUEL. Les vedo de venir.  
*Después de un momento de pausa dicen para sí y á duo:*  
 EL. Qué mujer...!!!  
 ELLA. Qué pesadez...!!!  
 AQUEL. Agur, y hasta otra vez.

**SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.**

**TEMPERATURA.**

Día 5.	Reaumur	Centigrado
A las 7 de la m.	00,0 s. 0.	00,0 s. 0.
— 12 del dia	17,2	21,5
— 4 de la t.	17,2	21,5

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santos de hoy.*—S. Juan Ante-portulano, patron de los impresores, libreros, y encuadernadores.  
*Jubileo.*—Está hoy en la iglesia de religiosas Capuchinas.  
*Cultos.*—Al toque de oraciones se celebrarán hoy los ejercicios del mes de María ó sea las flores de Mayo, en el templo de Nra. Sra. de la Merced. Los dias festivos tendrán lugar á las 5 de la tarde y habrá sermón. Todos los dias á las 9 se celebrará misa.  
 —A las 4 y media de la tarde se verificarán los mismos ejercicios en el espacioso templo de S. Agustin, predicando hoy D. Matías Rodríguez, sobre la Presentacion de María Santísima en el templo.

**BOLETIN MERCANTIL.**

*Precios del dia 5.*

Trigo del pais.	de 79	á 90	rs. f.
Id. manchego.	de »	á »	id.
Id. extranjero.	de 71	á 76	id.
Id. andaluz.	de »	á »	id.
Cebada.	de 34	á 44	id.
Maiz.	de 66	á »	id.

*Cambios del dia 5.*

Madrid.	1/2 daño.
Barcelona.	par.
Valencia.	idem.
Alicante.	id. á 1/4 daño.
Cartagena.	1/4 daño.

Sevilla.	1/2 daño.
Málaga.	1/2 daño.
Cádiz.	1/2 daño.
Lorca.	3/4 daño.
Orihuela.	1/2 daño.
Paris.	8 d.v. 5,23
Marsella.	8 d.v. 5,24
Londres.	90 d.f. 50,25

**CORREOS.**

	ENTRADAS	SALIDAS.
Cartagena, primer.	10 30 m.	5 » t.
Idem, segundo	2 30 t.	10 45 m.
Madrid y Valencia	11 45 m.	1 45 m.
Lorca, Almería y Granada.	1 » t.	12 30 t.
Orihuela y Alicante.	11 » n.	4 » t.

Las cartas se admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.

**Puerto de Cartagena.—Vapores.**

*Genil, Betis, Darro, Guadalete, Guadaira y Guadiana.*—De estos seis vapores sale uno todos los lunes en la tarde para Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella, y otro todos los miércoles para Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz y Sevilla. Los despacha D. Andrés Pedreño.  
*Andalucía, Estremadura, Valencia, Numancia y Vinuesa.*—De estos cinco vapores sale uno todos los viernes para Valencia, Barcelona y Marsella. Los despacha el Sr. Bienert, sobrino.

**ANUNCIOS.**

**MINAS.**  
 Se vende media accion de las 16 de que se compone la sociedad de la fá-

brica de alum. situada en la villa de Mazarron y denominada *Purísima Concepcion.*  
 Igualmente se venden otras partes de la *San Sebastian* que ha servido tambien para la fabricacion de alum y en el mismo paraje que la anterior.  
 Dirigirse á D. Antonio Rebolto, calle del Contraste, núm. 7, Murcia. 8-1

**DAVID B. PARSONS.**  
*Máquinas agrícolas.*

CALLE DEL PRADO, 4.—MADRID.  
 Segadoras de brazo automático de Wood. . . . . 3,000 rs.  
 Guadañadoras de yerba, del mismo. . . . . 2,860 »  
 Bombas norte-americanas é inglesas de todas clases y para todas profundidades desde. . . . . 7 duros en adelante.  
 Prensas de uvas y pisadoras separadoras, molinos harineros, cernedores, etc., etc., etc.

**Petróleo.**

*Precios en depósito en Alicante.*  
 En cajas, á 43 rs. por lata de peso de 32 libras castellanas netas.  
 En barriles, á 27 rs. por arroba castellana.  
 Por partidas importantes, á precios convencionales.  
 Importado directamente de América por los señores Leach, Giró y compañía, calle de la Princesa, número 16, Alicante. 20-14

**LEY DE AGUAS.**

Se vende en la Comision de Almazan, Zoco, 5.

**ALMONEDAS.**

Se hace de todos los muebles y efectos en los bajos de la fonda de Patron, la entrada por la parte interior de dicha fonda. 20

FABRICA de planchas y tubos continuos de plomo: Fuencarral, 24, Madrid. Viuda de R. Bonaplata. 3

**Rob Boyveau-Laffeteur.**

El Rob Boyveau-Laffeteur es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor GIRAudeau de St. GERVAIS. De una digestion fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob esta recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los *empeines*, los *absesos*, los *cánceres*, las *úlceras*, la *sarna degenerada*, las *escrófulas*, el *escorbuto*, *pérdidas*, etc.  
 Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á desembarazarse de él, así como del yodo, cuando se ha tomado con exceso.

Adoptado por real cédula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prástial, año XIII; el Rob ha sido admitido recientemente para servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncie en todo su imperio.  
 Precios, 24, 40 y 80 rs. botella.  
 Depósito general en la casa del Dr. GIRAudeau de St. GERVAIS, Paris, 42 rue Richer.

**NODRIZAS.**

Una jóven de 22 años, viuda, leche de un mes, con buenos informes: se dará razon en la imprenta de este periódico. 10-5

# VERDADERO EXTRACTO DE CARNE LIEBIG.

Analizado y garantizado por el BARON DE LIEBIG, y teniendo solo la autorizacion de llevar su nombre, segun consta su firma sobre cada bote.

Una libra de Extracto equivale á 4½ libras de carne.

Adquirido por la mayor parte de los gobiernos, y recientemente por el gobierno inglés y el emperador de los franceses.

Util y económico para todas las familias, donde presta grandes y verdaderos servicios.—Beneficio inmenso para los viajeros, la marina, el ejército, colegios, hoteles, hospitales, etc., etc.—Gran alimento y de una eficacia reconocida para los enfermos, convalecientes y personas débiles.—Confortable energético para los niños raquíticos.—Fortificante sin igual disuelto en un poco de vino.—Caldo delicioso instantáneamente, con la cuarta parte de una cucharadita de Extracto, una cantidad igual de sal y una taza de agua caliente.—Sopa haciendo cocer las legumbres con tocino y sal; después echar el Extracto correspondiente.—Legumbres: con Extracto se aumenta la parte alimenticia y se obtiene un sabor muy agradable.—Salsas: disolver al fuego Extracto con un poco de grasa, y añadir á las salsas que se quieren perfumar y fortificar.—Asados: se les da un jugo delicioso y muy nutritivo (lo que conviene á muchos), con un poco de Extracto y de manteca fresca de vaca, ó solo con Extracto.—Aumenta la fuerza de todos los manjares en general, y les comunica mejor color, sabor y aroma.

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

El EXTRACTUM CARNIS LIEBIG se distingue de los demás por las nobles garantías que ofrece, por su baratura y por la firma que lleva de su eminente inventor.

No cabe producto mas bienhechor, mas puro y nutritivo

El bote de libra, 79 rs.: de media libra, 42 rs.: de un cuarteron, 22 rs.: de dos onzas, 11 y medio reales.—Cada bote lleva su instruccion.

Sub-depósito para esta provincia, calle de Zoco núm. 5, Murcia,

el cual hará rebajas proporcionadas á las farmacias y tiendas de ultramarinos que se encarguen de la venta al por menor.

## TERMAS DE MATHEU, EN ALHAMA DE ARAGON.

Estas aguas se usan en bebida, en baño y por inhalacion. Su gusto es agradable; su temperatura constante 54 grados centígrados. Son diáfanas, incoloras é inodoras; sus pesos específicos, comparados con el del agua destilada á una misma temperatura y presión, es de 1,0005 el del agua del baño árabe, 1,0001 el del agua del baño de la galería, y 1,0009 el del agua del lago. Se aplican con felices resultados, segun las memorias publicadas por los médicos señores Boquerin, Parraverde y Fernandez Carril, y los artículos de *El Siglo Médico*, números 672, 673, 677 y 688, para la curacion de varias enfermedades, y particularmente en el reuma, cualquiera que sea su procedencia; en los dolores de estómago, de la orina, de la matriz, enfermedades de los ojos, parálisis, gota, asma, la coqueluche ó tos ferina, obteniendo el impúbero una curacion radical, por grave que sea su estado. Ninguna galería puede igualarse con las de estas termas. Cada pila de jaspe contiene dos metros cúbicos de agua, con un chorro continuo y abundante, que saliendo la misma cantidad por la parte inferior, se renueva constantemente, y de consiguiente, la temperatura del baño es siempre igual. El vapor del agua termal del lago, de cuyo fondo brotan 222 litros por segundo, calificada, como las de los baños, de termo-acidulo-carbónico-ferrosas-azoadas, segun el análisis practicado en 1865 por los químicos señores Marzon y Bazan, facilitan notablemente la respiracion á los que se embarcan y padecen de asma.

Al precipitarse esta agua, ó mejor dicho rio, en la cascada construida dentro del salon de las inhalaciones, produce la pulverizacion natural, que los facultativos que han estado en este sitio, y la comision

nombrada por la Academia de Medicina y la Junta de Sanidad de la provincia de Zaragoza, la han considerado como el medio más eficaz para la curacion, ó cuando ménos alivio, de las enfermedades de los órganos respiratorios, por no registrar ot ó lago ni otra cascada la historia balnearia. La estacion telégrafica está en la fonda de San Fermín, 200 metros de distancia de la del camino de hierro de Madrid á Zaragoza.—Por real órden de 6 de Noviembre último, el uso de estas aguas es libre, y los señores facultativos tienen absoluta libertad de concurrir á estos baños y visitar á las personas que necesiten de su ciencia. Estas termas siguen abiertas todo el año, y durante el invierno las habitaciones están preparadas para conservar una temperatura conveniente. En la fonda de San Fermín hay alojamientos encima del establo de vacas, cuya atmósfera puede saturarse con estos gases cuando alguna persona lo necesite. Para los bañistas que quieren pasearse en silla de mano, las hay iguales á las de la Exposicion universal. Se están construyendo en el centro del gran jardín salones para gabinete de lectura, para mesas de billar, de tresillo, tiro de pistola y otros juegos. En los edificios de estas termas pueden alojarse cómodamente 500 personas. La agradable temperatura que se disfruta, tanto en éstos como en los frondosos jardines, convierten estas termas en un sitio de recreo para pasar la temporada de verano con toda comodidad. Los precios de cada alojamiento, incluso dos chocolates, almuerzo y comida, varia de 20 á 50 reales diarios por persona. Los que quieran comer por su cuenta, en la fonda de San Fermín se les proporcionará cocina, combustible y vajilla por precio módico.

AÑO XXVII.

## La Moda elegante ilustrada, periódico de las familias y de especial interés para las señoras y señoritas.

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones más detalladas que se pueden desear, la agradable lectura de sus novelas y artículos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO RÉPARTE.

1,500 á 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos.—24 grandes patrones para cortes de vestidos, tamaño natural—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 400 más sobre acero, iluminados.—400 ó más paginas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.

1.ª edicion de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 21 tapicerías en colores punto Berlin y 21 patrones tamaño natural.	2.ª edicion de 12 figurines cada año y sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural.	3.ª edicion con 12 figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural.	4.ª edicion sobre papel comun sin figurines ni patrones.
Un año, 160 rs.— Seis meses, 80.— Tres meses, 45.— Un mes, 16.	Un año, 120 rs.— Seis meses, 65.— Tres meses, 35.— Un mes, 12.	Un año, 80 rs.— Seis meses, 42.— Tres meses, 22.— Un mes, 8.	Un año, 60 rs.— Seis meses, 32.— Un mes, 6.

REGALO.

Los que se abonen á la edicion de lujo por un año recibirán gratis el magnífico *Almanaque enciclopédico español ilustrado* que esta Empresa publica anualmente solo con este objeto.

En esta ciudad se suscribe únicamente en la comision de Almazan, Zoco, 5. Administraciones principales.—Madrid: Librería de D. Carlos Bailly-Baillière, plaza del Principe Alfonso, 8.—Cádiz: Administrador de *La Moda*, calle Alameda, 5.

## INYECCION SAMPSO.

Infalible preservativo: cura en tres dias y muchas veces en 24 horas, evacuaciones ó flujos antiguos y modernos, y dispensa de cualquier otro medicamento. Está recomendada por todos los médicos y 27 años hace que se emplea con buen éxito. Su uso es fácil y limpio, y ninguno de sus semejantes puede comparársele.

Precio, 18 rs. frasco, véndese en Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 51, calle del Sordo; por menor, en Murcia D. Lucas Serrano.

INTERESANTE A LOS VIAJEROS.

Los coches diligencias que salen de esta capital para Caravaca, que hacian su parada en el hospedaje del Telégrafo, se han trasladado á la fonda de la Cruz.

Director y editor responsable.  
DON RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN.

MURCIA: 1868.

Imp. de LA PAZ, calle de Zoco, 5.

## TINTURA INGLESA INSTANTANEA

PREPARADA POR



**DESNOUS**, Perfumista



UNICO INVENTOR DE LA TINTURA INGLESA

Admitida en la Exposicion Universal de 1855.

8 et 10, passage Delorme, rue de Rivoli, en face des Tuileries, — PARIS.

El inventor acaba de introducir en su tintura una nueva mejora que le permite teñir los cabellos y la barba al minuto, de color CASTAÑO, CASTAÑO OSCURO y NEGRO, y sin desmenuzarse antes de la operacion. Esta admirable tintura tiene la ventaja de no manchar la piel y de dejar, además, los cabellos y la barba tan suaves y flexibles como antes de la operacion, y sin ningun peligro para la salud. Sus efectos son garantidos.

« Yo, doctor ROUX, certifico, por una experiencia de muchos años, que la TINTURA INGLESA DE M. DESNOUS es superior á todas las que he ensayado: que es de fácil aplicacion: que produce una coloracion natural y sólida, y que, por la inteligente eleccion de las sustancias de que se compone, mantiene y fortifica la cabellera. »  
El doctor ROUX.

En Murcia D. Rafael Almazan y Martin, y para los pedidos la agencia franco-española calle del Sordo, 31, en Madrid.

## MAPA DE LA PROVINCIA DE MURCIA.

Se vende á 3 rs. en la Comision de Almazan, Zoco, 5.